



DOSSIER 14

L'Apei au fil des saisons de l'année 2022 !

5

ACTUALITÉS

Tous en pulls de Noël !

7

VIE DES ÉTABLISSEMENTS

Les festivités de Noël du Pôle Enfance



11

VIE ASSOCIATIVE

Le Festival du Conte en Yourte est de retour !

EDITO



Jacques Brelot
Président

Lors de la cérémonie de présentation des vœux le 6 Janvier, le Président Jacques Brelot a indiqué que le thème retenu par le Conseil d'Administration pour 2023 serait : l'éthique.

C'est un thème un peu particulier, à mi-chemin de notre projet associatif 2020-2025...

Mais qu'entend-on par éthique ?

Aujourd'hui on parle d'éthique lorsqu'il s'agit de s'interroger sur la personne humaine, sur son interaction avec son environnement, sur la liberté, la responsabilité, la justice... En grec, «ethos» signifie «manière de vivre». De façon générale, l'éthique est cette branche de la philosophie qui réfléchit sur le rapport qui existe entre les hommes et le monde.

L'éthique est souvent associée à la morale qui définit ce qui relève du bien et du mal dans un système de valeurs absolues. La morale, en soi, ne se discute pas. Elle est une référence fixe. L'éthique s'en différencie justement par ce qu'elle relève d'une dynamique de recherche. Elle est intrinsèquement relative et ne peut être détachée de la pratique. Elle ne peut être mise à l'épreuve que par les situations que nous rencontrons et qui provoquent nos interrogations. Or chaque jour à l'Apei, nous sommes confrontés à des situations nouvelles. Y répondre nécessite réflexion, confrontation des idées et complémentarité des points de vue. Chaque personne est singulière. Chaque situation est unique. C'est depuis toujours une conviction de l'Apei. Il ne peut donc pas y avoir de « réponse type » qui corresponde à toutes les personnes dans toutes les situations.

Les décisions et orientations que nous avons prises, notamment en termes d'autodétermination, de pouvoir d'agir, de modification de notre offre de service ou de politique de Ressources Humaines, renforcent encore cette approche ! Chaque jour nous recevons de nouvelles demandes de la part des personnes que nous accompagnons. Elles nous étonnent, parfois nous surprennent, et nous forcent à nous remettre en cause. Souvent, les familles s'interrogent sur la pertinence ou l'incidence de certaines actions ou sur les réponses apportées par les professionnels.

Dans le même temps, nous percevons aussi une évolution rapide des politiques publiques, des discours, des regards et des moyens qui nous interrogent. Comme jamais, la crise sanitaire nous a mis face à des injonctions contradictoires en termes de libertés publiques et de libertés individuelles. La crise économique, quant à elle, renforce nos obligations de maximiser nos réponses sous contrainte budgétaire autant qu'elle précarise ceux que nous accompagnons et les familles. Le climat social global qui en résulte interroge plus que jamais le sens de nos actions et les ressorts de la motivation des professionnels comme celle des bénévoles.

Alors 2023, pour l'Apei de Lens et environs, sera une année de réflexion, de rencontres, de projection sur ce que nous voulons construire ensemble et comment nous voulons le faire. Nous nous appuierons sur des apports extérieurs, l'expérience d'autres associations, l'organisation de conférences ou réunions internes, mais surtout... sur la richesse de chacun d'entre nous !

Nous vous souhaitons une belle année 2023, riche en rencontres et partages.

UNE ORGANISATION PAR PÔLES



PÔLE ASSOCIATIF



PÔLE MÉDICALISÉ



PÔLE ENFANCE



PÔLE TRAVAIL



**PÔLE ACCOMPAGNEMENT
VERS UNE VIE EN AUTONOMIE**



**PÔLE HABITAT
ET VIE SOCIALE**

SOMMAIRE

4 ACTUALITÉS

Objectif : 640 millions de pas pour atteindre la Lune.....	4
« Je bouge, je poste ! »	4
Tous en pulls de Noël !	5
Recycler, c'est aider !	5

6 VIE DES ÉTABLISSEMENTS

Le Foyer les Horizons est sur Facebook !	6
Des actions de solidarité	6
Un escape Game pour sensibiliser sur le handicap	6
Les festivités de Noël au Pôle Enfance	7
L'atelier des parents reprend au SESSAD	7
Des fêtes de fin d'année hautes en couleurs et souvenirs	8
Les élections du Conseil de Vie Sociale	8
Le marché de Noël de la Marelle.....	9
De belles ventes à la boutique 51	10
Un spectacle de Noël	10
Un jouet pour un sourire !.....	10

11 VIE ASSOCIATIVE

Une nouvelle salle pour les activités des retraités	11
Le festival du conte en yourte	11
Le service DLCA fête Noël !	11
Le repas de Noël de la Mascotte	12
Plus de 1800 brioches vendues lors de la semaine de la solidarité	12
Café des aidants : programme de l'année 2023	13
Une cérémonie des voeux placée sous le signe de l'éthique.....	13

14 DOSSIER

Rétrospective 2022 : l'Apei de Lens au fil des saisons !

22 À DECOUVRIR

23 LA PRESSE PARLE DE NOUS

23 HOMMAGES

DIRECTEUR DE LA PUBLICATION

Jacques BRELOT

CHARGÉE DE LA PUBLICATION

Margaux Parmentier

ONT COLLABORÉ À CE NUMÉRO

Augustine Barrois
Angélique Boulanger
Maureen Chapuis
Laurence Courcelles
Thomas Delreux
Corinne Fardel
Pauline Glebioski
Séverine Halipré
Lyse Haultcoeur
Michèle Leblond
Sandrine Leclercq
Sylvie Lherbier
Laura Navas-Guerrero
Sandrine Perard
Michael Prevot
Sandrine Leclercq
Cindy Souchon
Emmanuelle Trouiller
Cindy Vandecasteele
Elisabeth Willefert

Crédits photos :

Apei de Lens et environs, freepik,
Pixabay, Unapei, François Richir.

Ce bulletin est la publication de l'Apei de Lens et environs. Affiliée à l'Unapei.

Numéro tiré à 1500 exemplaires.
ISSN 2729-594X.
Imprimerie de la Centrale Lens.



@Apei_Lens

www.apei-lens.org

Suivez nous sur  

**INSCRIVEZ-VOUS
À NOTRE NEWSLETTER !**

OBJECTIF : 640 MILLIONS DE PAS POUR ATTEINDRE LA LUNE

En 2023, l'Apei de Lens et toutes les Apei du Pas-De-Calais rejoignent l'action de Mouvem'hand, afin de marcher jusqu'à la Lune !

Le projet Mouvem'hand, c'est quoi ? Emanation de l'Apei de Saint-Omer, Mouvem'Hand a vu le jour en 2020, afin de fédérer les personnes vivant avec un handicap et salariés de l'Apei autour d'un objectif : faire le tour du monde en unissant le nombre de pas effectués par chacun au quotidien, au travers d'activités et défis.

En 2020, ils ont réalisé le tour du monde ! Alors, toutes les Apei du Pas-de-Calais ont décidé de s'associer pour relever un nouveau défi en 2023 et rejoindre la Lune. Notre objectif ? 640 millions de pas pour atteindre la Lune !

Tout au long de l'année 2023, nous comptabiliserons les pas effectués au sein des Apei du Pas-De-Calais, pendant les heures

de présence au sein des établissements, services, lors des sorties et activités etc. Rendez-vous à la fin de l'année pour savoir le nombre total de pas que nous aurons réalisés !



« JE BOUGE, JE POSTE ! »

Chauffeurs, lingères, secrétaires, agents d'entretien... Certains salariés du secteur social et médico-social, bien qu'essentiels au bon fonctionnement des établissements et services, restent exclus des mesures de revalorisation de 183 € issues du Ségur de la santé. Alors nous continuons à nous mobiliser contre les inégalités du Ségur de la santé ! Du 28 novembre au 04 décembre, notre association a participé à l'opération « je bouge, je poste ! ». Ainsi, professionnels et personnes accompagnées ont parcouru des distances de 1.83km (ou plus) et pris des photos afin de les poster sur nos réseaux sociaux. L'objectif : continuer à alerter le gouvernement sur toutes les inégalités du Ségur. Bravo à tous les participants !



TOUS EN PULLS DE NOËL !

À l'approche des vacances de Noël, professionnels et personnes vivant avec un handicap ont joué le jeu lors de la journée du pull de Noël pendant des repas et marchés de Noël au sein des établissements et services.

Un grand bravo à tous les participants ! Voici quelques clichés des plus beaux pulls à travers tous les services et établissements !



« RECYCLER, C'EST AIDER ! »



Pendant plus d'un mois, les professionnels de notre association ont participé au projet d'Ecologic : «recycler, c'est aider».

Notre objectif ? Rassembler plus de 250 kilos de matériaux informatiques afin de les recycler. Télévisions, téléphones, appareils électroménagers, ordinateurs, piles, câbles... La mission est réussie !

En plus de participer au développement durable grâce au recyclage de nos vieux objets, participer à cette action va permettre de récolter des bénéfices pour le Téléthon. En effet, pour 100 kilos de matériaux récoltés, 25€ seront reversés au Téléthon pour financer la recherche médicale. Grâce à la participation et la mobilisation des professionnels, plus de 250kg ont pu être réunis et seront bientôt enlevés et recyclés.

Un geste simple, solidaire et écologique, qu'il nous tenait à cœur de mettre en place au sein de notre association, afin de proposer un tri simplifié mais aussi une sensibilisation au recyclage.

Cette action pourrait bien revoir le jour en 2023 !





LE FOYER LES HORIZONS EST SUR FACEBOOK !



Le Foyer d'Hébergement fait ses premiers pas sur Facebook ! Créée depuis le mois de juillet 2022, cette page qui est privée sert principalement à promouvoir les activités à l'interne pour permettre aux professionnels de communiquer avec les habitants. Ils y trouveront les photos, des informations sur les sorties à venir, les événements du foyer ou de l'extérieur, les réunions, les anniversaires... les habitants, à leur tour, peuvent partager leur moment, des photos et autres...

DES ACTIONS DE SOLIDARITÉ

En cette fin d'année 2022, professionnels et personnes accompagnées par la PAMOA se sont mobilisés et ont participé à plusieurs actions de solidarité : une collecte pour « les restos du cœur », le samedi 15 octobre 2022 en partenariat avec Auchan grande résidence de Lens. Plusieurs actions au profit du « Téléthon » également : défi vélo, collecte de jouets et participation à une bourse aux jouets, tombola ont eu lieu les 2 et 3 décembre 2022.



UN ESCAPE GAME POUR SENSIBILISER SUR LE HANDICAP

Dans le cadre de la semaine du handicap qui a eu lieu du 14 au 18 Novembre 2022, Sandrine, Conseillère en Insertion Professionnelle à la PAMOA, en partenariat avec le PLIE de Lens/Liévin/Hénin/Carvin et le centre social de Mazingarbe, a participé à l'organisation et à l'animation d'un Escape Game.

Par le biais de ce jeu, une sensibilisation au handicap visible et invisible a eu lieu sous la forme de différents défis, d'énigmes et de mises en situation : activités à l'aveugle, initiation au langage des signes et fibromyalgie...

La composition d'équipes mixtes a permis de casser les codes entre les employeurs et les demandeurs d'emploi en situation de

handicap. Suite à cela, un « handijob » a eu lieu. Cette animation a été une belle réussite pour une première expérience.

La PAMOA et les partenaires entendent bien la renouveler l'an prochain.





LES FESTIVITÉS DE NOËL AU PÔLE ENFANCE

Cette année, en avant-première de son marché de Noël, le Pôle Enfance a proposé des animations aux enfants, le vendredi 9 décembre après-midi. Les deux classes maternelles de l'école CAUCHE et l'UEMA furent invitées à partager ce moment ludique et convivial.

La compagnie TCHIKI PAM a présenté un spectacle musical et les enfants ont visionné le film « Aime motion », réalisé par les grands l'an dernier. Ensuite, tout le monde s'est retrouvé dans la cour de récréation pour déguster un chocolat chaud.

Le Samedi 10 décembre, familles, voisins et amis étaient conviés au traditionnel marché de Noël : créations réalisées par les enfants, confitures, pain d'épices, boissons chaudes et crêpes mais aussi le soleil étaient de la partie pour accueillir ce cher Père-Noël ! Quelle belle matinée !



L'ATELIER DES PARENTS REPREND AU SESSAD



L'atelier de parents reprend des couleurs après les préparatifs de Noël avec l'aide des mamans, mamies du SESSAD et de l'UEMA. En effet, l'atelier continue ses belles prouesses. Les mamans se réuniront de nouveau à partir du Samedi 11 février, le premier atelier sera consacré à la confection des coussins et doudous des émotions.

Pour ces ateliers, le SESSAD est toujours à l'affût de tissus, boutons, fils, ouatine...



DES FÊTES DE FIN D'ANNÉE HAUTES EN COULEURS ET EN SOUVENIRS !



Le 15 décembre, les fins gourmets du Pôle Travail ont apprécié à sa juste valeur le traditionnel repas festif de Noël ! En surprise cette année, un sac en tissu « Made in ESAT », confectionné par l'équipe de l'atelier couture, et une carte cadeau pour des petits plaisirs...

et la visite du Père Noël !

De nombreux travailleurs et professionnels ont également répondu au défi de cette journée : porter un accessoire de Noël.

LES ÉLECTIONS DU CONSEIL DE VIE SOCIALE



Le 9 décembre, l'ensemble de l'ESAT a élu ses nouveaux représentants au CVS.

Les travailleurs ont pu choisir parmi 20 candidats ceux qu'ils souhaitaient pour les représenter. C'est Jean-Maurice, Nicolas et Diana qui sont élus à Grenay, et Fatima, Karim, Julien, Gérard, Yannick et Cybèle qui représenteront leurs collègues de Lens et Loison.

Pour représenter les familles, messieurs Annebicque, Brisacque et Bodart sont réélus, et nous accueillons également mesdames Blondin et Godin.

Nouveauté cette année, les salariés se sont aussi rendus aux urnes pour élire Christopher et Matthieu. Nous les remercions et les félicitons tous. Nous les retrouverons bientôt pour la première réunion.

Le Pôle Travail remercie les membres sortants pour leur implication et leur dynamisme.



LE MARCHÉ DE NOËL DE LA MARELLE



Au mois de novembre, la Marelle a organisé son marché de Noël.

Tout le monde a partagé un bon moment autour d'un chocolat chaud.



Les habitants, les familles et les professionnels ont rencontré le Père Noël.



Certains ont même participé à un concours de création de bûches de Noël.

Bravo à tous les participants !





DE BELLES VENTES À LA BOUTIQUE 51

Pour la seconde fois, début Décembre, notre association a pu profiter de la Boutique 51 et de son emplacement idéal à Bully-les-Mines pour exposer et vendre les collections d'œuvres et d'objets réalisés au sein du Pôle Habitat et Vie Sociale mais aussi des autres établissements de l'association.

Durant cette semaine, les personnes accompagnées se sont relayées pour gérer la boutique. De l'installation des produits à la vente, en passant par le rangement et l'entretien de celle-ci. Elles ont eu à cœur d'accueillir les clients, de présenter et vendre leurs réalisations.

Une réouverture de « La Boutique 51 », sera prévu courant Mars Avril. Venez nous rendre visite !



UN SPECTACLE DE NOËL



Noël ce n'est pas que sapin et foie gras, c'est aussi la période pour revoir les classiques à la télévision. Mais cette année, pas question d'être emmitouflés d'un plaid sur le canapé. La troupe des Glycines a offert aux habitants un spectacle de Noël : « Le père Noël est une ordure ».

SOS Détresse Amitié s'installe au foyer. « C'est c'la oui », Pierre, Thérèse, Zézette, Félix, des personnages farfelus qui enchainent les catastrophes.

Une comédie pleine d'humour revisitée par quelques habitants et professionnels à partir de sketches, chorégraphies, vidéo, chants pour le plus grand plaisir de tous.

UN JOUET POUR UN SOURIRE !



En partenariat avec l'agence Century 21 NLGIM de Liévin, le foyer de vie a organisé une collecte de jouets pour les enfants du Secours Populaire de Grenay.

Le père Noël a pris de l'avance. Tout de vert vêtu, il est venu distribuer les nombreux cadeaux pour le plus grand bonheur des enfants au foyer de vie Les Glycines.

Pour clôturer cette belle matinée, les habitants ont offert un chocolat chaud accompagné de sablés de Noël et bonbons.

UNE NOUVELLE SALLE POUR LES ACTIVITÉS DES RETRAITÉS

Les retraités ont repris les cours de danse en novembre 2022. En effet, grâce à la ville de Méricourt, le service a pu bénéficier d'une salle de danse et une autre salle pour y faire d'autres activités.

Il y aura un atelier mémoire, un atelier cuisine, un atelier détente et un atelier « événement », qui permettra de fêter les anniversaires.

Merci à Bertrand Guillement qui accueille chaleureusement les retraités d'ESAT au centre social un jeudi sur deux !



LE FESTIVAL DU CONTE EN YOURTE



Après 2 ans d'annulation, la semaine du Festival du Conte en yourte s'est déroulée du 12 au 16 Décembre 2022. Les conteurs ont pu retrouver le chemin de la yourte de l'espace culturel associatif, au Domaine des Ecureuils de Bully-les-Mines.

La semaine fut rythmée par la présence de nombreuses personnes de tout âge et provenance, venues partager ces moments de lecture de conte. Et en nouveauté cette année, pour une ambiance plus feutrée et intimiste : « une soirée conte » a eu lieu, pour clôturer cette semaine.

Rendez-vous l'année prochaine !

LE SERVICE DLCA FÊTE NOËL !

Pour clôturer l'année 2022, les enfants du service « Des Loisirs Comme les Autres » ont partagé des moments avec les résidents de l'EHPAD Des Jardins de Liévin en partenariat avec l'amicale laïque les petits Bois autour d'une après-midi sur le thème d'Halloween.

Puis, le 7 décembre, place à l'installation du sapin de Noël suivi d'un goûter de Saint Nicolas pour terminer l'année en beauté !



LE REPAS DE NOËL DE LA MASCOTTE

Qui dit fin d'année, dit fêtes de Noël ! Cette année, la Mascotte a pu de nouveau faire son repas de Noël au FAM la Marelle de Liévin.

Pour ce moment festif, se sont retrouvés personnes accompagnées par la Mascotte (actuellement ou anciennement), équipe éducative, bénévoles, administrateurs et Direction autour d'un copieux repas.

Tout le monde a pu entendre les discours émouvants de Lucile, Anaëlle et Xavier, fraîchement sortis de la Mascotte de par la concrétisation de leurs projets.

Puis a eu lieu l'élection du pull de Noël avant de finir sur la piste de danse !



PLUS DE 1800 BRIOCHES VENDUES LORS DE LA SEMAINE DE SOLIDARITÉ

Cette année encore, bénévoles, professionnels et personnes vivant avec un handicap se sont mobilisés pour la traditionnelle opération brioches. Grâce aux ventes des brioches, 2695 € ont été récoltés. Les retraités d'ESAT vont pouvoir profiter de moments conviviaux et d'activités tout au long de l'année 2023 ! Un grand merci également à toutes les personnes qui ont contribué à la vente, ainsi qu'aux magasins et communes partenaires pour leur accueil réservé à cette action de solidarité.



Les mots de Michèle Leblond, bénévole référente de l'Opération Brioches :

« Une fois de plus, l'opération brioches a été une réussite grâce à la bienveillante coopération des boulangers et à la sympathique participation des bénévoles de l'association. Plus de 1800 brioches ont été vendues. Ce gain nous permettra de continuer à rassembler les retraités d'ESAT chaque trimestre. Rendez-vous en octobre prochain ! »

CAFÉ DES AIDANTS : PROGRAMME DE L'ANNÉE 2023

Fort de son succès en 2022, le Café des aidants® de Lens revient en 2023 avec une nouvelle programmation !

L'Entracte, c'est un espace dédié aux familles qui accompagnent un proche vivant avec un handicap et souhaitent se réunir entre elles pour échanger leurs expériences et leur quotidien d'aidant, partager, se soutenir, ou simplement pour venir écouter, s'autoriser une pause autour d'une dégustation !

Scannez le QR Code ci-contre pour accéder au programme complet !



Café des aidants®
L'Entracte

Nous vous donnons rendez-vous une fois par mois, le mardi ou jeudi autour d'un thème.

PROGRAMME 2023

Jeudi 19 janvier 2023 de 14h30 à 16h00 Aider un proche, il y a aussi du positif !	Autour d'une galette des rois !
Mardi 21 février 2023 de 17h00 à 18h30 Trouver du temps pour moi, partir en vacances	Mardi gras... Crêpes party !
Jeudi 30 mars 2023 de 14h30 à 16h00 Santé des aidants : comment ne pas s'oublier ?	On fête le printemps ! Vive les fruits !
Jeudi 20 avril 2023 de 17h00 à 18h30 Prendre soin de soi : astuces bien être	Qui dit Pâques... dit Chocolats
Mardi 16 mai 2023 de 14h30 à 16h00 Y a-t-il des droits pour les aidants ? A qui s'adresser ?	Accompagné de quelques donuts...
On célèbre l'arrivée de l'été !	Jeudi 22 juin 2023 de 17h00 à 18h30 Être aidant et garder ses relations avec son entourage
C'est la rentrée ! Pâtisseries en folie !	Jeudi 14 septembre 2023 de 14h30 à 16h00 Aider par amour et/ou par devoir ?
Solidarité... Brioches !	Jeudi 19 octobre 2023 de 17h00 à 18h30 Bénévolat : se sentir utile autrement ?
C'est Halloween ! Des bonbons !	Jeudi 16 novembre 2023 de 14h30 à 16h00 Emotions et réactions... Les miennes, celles de mon proche : comment les gérer ?
Pas de Noël... sans buche !	Jeudi 21 décembre 2023 de 17h00 à 18h30 Comment m'y prendre pour que mon proche accepte une aide extérieure ?

A cette Adresse :

Apei de Lens et Environs - Pôle associatif
22 Rue Jean Souvraz 62300 LENS

Contact :

Julie VANDIONANT
03 21 79 16 39
servicesocial.asso@apei-lens.org

UNE CÉRÉMONIE DES VŒUX PLACÉE SOUS LE SIGNE DE L'ÉTHIQUE

Ce vendredi 06 janvier, personnes vivant avec un handicap, familles, professionnels, amis et partenaires de l'Apei de Lens et environs se sont réunis pour la cérémonie des vœux de l'année 2023.

Jacques Brelot, Président, Thibaud Legleye, Président adjoint, Thomas Delreux, Directeur Général et Cédric Bouchard, Délégué local de « Nous Aussi », ont ainsi présenté leurs meilleurs vœux aux personnes qui œuvrent et participent chaque jour au bon fonctionnement de notre association. Cette soirée spéciale fut également l'occasion de dévoiler le thème de l'année 2023 : l'éthique !

Après la cérémonie, toutes les personnes présentes furent invitées à partager un moment convivial autour d'un cocktail dînatoire... en musique ! Un grand merci au groupe de musique «les Nettles» pour leur concert.

Un grand merci également aux représentants des villes de Lens et Loos-En-Gohelle pour leur présence à cette belle soirée. Nous vous réitérons nos meilleurs vœux pour cette année 2023 !



E t si l'année 2023,
T oute nouvelle soit-elle,
H umainement,
I nterrogeait les valeurs
Q ui font de notre association
U ne organisation respectueuse de chacun...
E t des Autres ?

RÉTROSPECTIVE 2022

L'Apei de Lens et environs au fil des saisons !

JANVIER 2022

Un tournage au Pôle Associatif !

Au début de l'année, plusieurs tournages ont eu lieu à l'association pour l'émission «Inclusion, quels enjeux ?», diffusée sur Wéo. Jacqueline, une retraitée profitant du service des retraités d'ESAT a raconté son quotidien au sein du service, puis les équipes de tournage sont venues une matinée au Pôle Associatif afin de rencontrer Présidents, administrateurs et travailleurs d'ESAT. Tous ont pu mettre en avant l'importance et les enjeux du mouvement parental.



L'inclusion par le sport

Dès le mois de janvier, l'IME Léonce Malécot et le SES-SAD se sont lancés dans plusieurs projets de sensibilisation sur le handicap, les outils de communication et les techniques éducatives, au travers d'un partenariat avec les collèges Saint Ide et Jean Zay de la ville de Lens. L'inclusion dans les établissements a commencé grâce à divers ateliers sportifs !

FÉVRIER 2022

Tous en cuisine !

L'année du service « Des loisirs comme les Autres », commence quant à elle pendant les vacances de février avec une semaine remplie d'activités pendant les vacances scolaires en famille. Fabrication de pizzas, confection de cookies, moelleux à la pomme mais aussi gâteaux au chocolat... Tout cela sous l'œil ébahi des petits gourmands !



MARS 2022

Le loto des retraités d'ESAT

Les rencontres des retraités de l'ESAT ont la côte ! En 2022, le service a organisé sa première rencontre trimestrielle en mars, avec un loto qui a ravi tous les participants.

Les Glycines fêtent la Saint Patrick

Le 26 mars 2022, habitants, familles et professionnels ont pu se réunir pour fêter la Saint Patrick, autour d'un repas concocté par les cuisinières de l'établissement. Tout le monde a chanté, dansé sur le dancefloor jusqu'au bout de la nuit !



L'association se mobilise pour la journée de la trisomie 21

En 2022, professionnels et personnes vivant avec un handicap ont participé à l'opération «chaussettes dépareillées». L'objectif : sensibiliser à la différence et montrer une société la plus inclusive possible.

AVRIL 2022

L'ordre national du Mérite pour Jacques Brelot



Le vendredi 29 avril 2022, Jacques Brelot, président de l'Apei de Lens et environs, a reçu les insignes de l'Ordre National du Mérite. Une mise à l'honneur prestigieuse symbolisant la reconnaissance de son investissement au sein de notre association qu'il préside depuis 23 ans.

Les vacances des DLCA

En avril, le service « Des Loisirs Comme les Autres » a commencé ses vacances avec la traditionnelle chasse aux œufs ! S'en est suivi une sortie au bowling, puis une balade à la ferme pédagogique de Courrières, avec un goûter sous le soleil. Pour clôturer cette semaine, les enfants ont construit un nichoir grâce à l'intervention de l'association « L'atelier du petit Vendinois ». Une activité qui a sûrement créé des vocations de petits bricoleurs !



Des jardiniers en herbe à la Marelle



En lien avec le projet d'établissement du Foyer, un atelier de jardinage a été créé. Xavier et Déborah, habitants de la Marelle, ont participé à la construction d'un composteur en bois de palettes. Des bacs ont ensuite été réalisés pour faire pousser des légumes.

MAI 2022



Le premier café des aidants

En mai 2022, notre service d'aide aux familles et aux aidants a organisé son tout premier café des aidants, nommé « l'entracte ». Il s'agit d'un lieu convivial pour rencontrer et échanger entre proches aidants, recevoir des conseils ou tout simplement sortir du quotidien en buvant un café. Une réussite pour une première, puisque ce café a réuni une dizaine de personnes !

Deuxième édition de la Basket d'Or

Pour la deuxième fois, la Marelle a organisé le tournoi de la «Basket d'Or». Florian, éducateur sportif, a proposé des challenges sportifs aux 4 unités. Un grand bravo à l'unité 3 qui a remporté le trophée ! Les gagnants le remettront en jeu l'année prochaine.



JUIN 2022



Le congrès de l'Unapei à Montpellier

Du 09 au 11 juin 2022, le congrès de l'Unapei a eu lieu au parc des expositions de Montpellier, sur la thématique de la qualité de vie comme moteur de l'innovation sociale. Une délégation de parents, professionnels et personnes vivant avec un handicap était présente lors de ces quelques jours.

Le repas des familles de la Mascotte

L'été approchant à grands pas, il paraissait essentiel d'avoir un temps où se retrouveraient les personnes accompagnées, leurs familles et les professionnels de la Mascotte. Chose faite avec le « Repas des familles » ! Cette journée a été ponctuée de rires, de joie, de retrouvailles et de danses.



Le Pôle Travail récompensé par Lyreco !



Le 13 juin 2022, le Pôle Travail Schaffner a été récompensé par son client Lyreco au cours de « la grande journée annuelle des fournisseurs », organisé à l'Espace CETIM de Senlis. Cette manifestation met à l'honneur les fournisseurs par catégories : innovation, développement durable, meilleure progression en termes de ventes, et logistique. C'est pour cette dernière catégorie que le Pôle Travail a été distingué cette année.

L'organisation et la rigueur du Pôle Travail ont répondu aux attentes de notre client, sur ses critères de respect des délais de livraisons au cours de l'année 2021. Cette récompense reflète le professionnalisme des travailleurs et des professionnels du Pôle Travail !

JUILLET 2022

Un spectacle de sosies

En Juillet, les retraités d'ESAT ont pu profiter de la deuxième rencontre trimestrielle de l'année. Près d'une centaine de personnes étaient ainsi réunies dans la salle René Houdart afin d'assister et participer à un spectacle de sosies ! Johnny Halliday, Gilbert Montagné et même Claude François et ses clodettes étaient présents ! Un joyeux moment musical et convivial dont les retraités vont garder de beaux souvenirs !



Des activités pour les enfants

Le samedi 2 juillet, le Pôle Enfance a proposé une journée conviviale aux jeunes de l'IME et leurs familles.

Départ de l'IME, marche jusqu'au Louvre-Lens avec pique-nique dans les jardins et visite de la galerie du Temps. Un moment fort apprécié de tous.

La semaine suivante, l'ensemble du Pôle Enfance a passé une belle journée à Dennlys parc où chacun a pu trouver son bonheur parmi les nombreuses attractions : rires, joie mais aussi quelques frayeurs, il faut le dire... toujours dans la bonne humeur et sous le soleil !



Une journée pour les familles

Le 11 juillet, le SESSAD a accueilli les familles au sein du SAJ Le Domaine des Ecureuils pour une journée conviviale autour d'un Food Truck, moment fort où les parents ont pu échanger entre eux.



AOÛT 2022

Les départs du Foyer les Horizons

Myriam et Christelle, habitantes du Foyer les Horizons, sont parties en août vivre de nouvelles aventures au foyer logement Guy Mollet de Billy-Montigny ! Quelle fierté pour ces deux dames !



Les retraités d'ESAT à la découverte de Nausicaa



En août, embarquement pour un grand tour des mers du monde ! Les retraités ont admiré de près toutes ces espèces de poissons, notamment les otaries sous l'eau dans le tunnel immergé ! Elles nagent partout autour de vous, et même sous vos pieds ! On se rapproche en effet au plus près de leur monde marin. Et pour finir ils ont vécu une expérience unique à bord d'un navire en haute mer au large de l'Ecosse. Que de sensations fortes !

SEPTEMBRE 2022

Mobilisation pour le projet «Enviro' Lens»

Un groupe de personnes accompagnées et de professionnels du PAVVA ont participé à la journée Enviro'Lens, le Jeudi 15 Septembre 2022. Cette journée a permis à tous d'être sensibilisé au tri et au recyclage des déchets mais leur a aussi permis dans le cadre du « World clean up Day », de participer activement au ramassage de déchets dans un quartier de la ville de Lens.



Les jeunes trient et recyclent aussi !

Depuis septembre, les enfants de l'IME ont travaillé sur le thème de l'environnement et ont mis en place plusieurs actions. Ils ont récupéré au sein de l'IME les bouteilles en plastique vides et les ont amenées au point de collecte sur le parking de Cora pour les recycler. Les jeunes ont aussi participé, le 15 septembre 2022, à l'action « Nettoyons la planète ». Les jeunes prennent conscience de l'impact de leurs actions sur la planète et œuvrent collectivement pour leur futur !



10 000 personnes dans les rues de Lille pour le Ségur Pour Tous

Nous étions près de 10 000 à manifester dans les rues de Lille ce mercredi 28 septembre pour faire entendre les voix des oubliés du Ségur. Professionnels, familles et personnes vivant avec un handicap étaient présentes en nombre du côté de l'Apei de Lens et environs !



Rencontre avec les nouvelles familles

Ce vendredi 30 septembre, une dizaine de nouvelles familles de l'Apei de Lens se sont déplacées jusqu'au Pôle Associatif afin d'en découvrir un peu plus sur l'association. Elles ont également eu l'occasion de rencontrer les professionnels, les administrateurs et d'autres familles.



OCTOBRE 2022

Un mois dédié à Octobre Rose

En 2022, le PAVVA s'est de nouveau mobilisé pour la prévention du cancer du sein à l'occasion d'Octobre Rose. Une manifestation ouverte à tous a été organisée en partenariat avec l'association « Loos on dit cap ». Le public pouvait venir découvrir différents ateliers de sports adaptés ainsi qu'un stand de sensibilisation au dépistage. Les personnes accompagnées et les professionnels se sont pleinement investis pour faire de cette journée d'animation un moment convivial, festif et citoyen.



Le projet de déménagement du site de l'ESAT de Lens se concrétise !

Durant l'année 2022, le projet sur la ZAC du quartier Montgré à Avion a progressé de manière significative. Jour historique, l'Apei de Lens a déposé le permis de construire le 28 octobre 2022. Pour mener à bien ce projet de construction, des études de sol ont été réalisées à partir de juillet jusqu'à d'octobre. Ces sondages de terrain ont permis de révéler au grand jour plusieurs vestiges datant des deux guerres mondiales. En effet, ont été identifiés et éliminés par les services de déminage de la Préfecture des obus (84 mm !) et caffuts en tous genres.



Peur sur le Foyer de Vie les Glycines !



« Hallo Glycines ween » avait annoncé une journée la plus effrayante de l'année... les fantômes sont venus hanter les murs du foyer les Glycines : horreurs et frissons étaient au rendez-vous. Un projet qui ne s'est pas réalisé dans la demi-mesure ! Un décor ultra-immersif attendait les fêtards qui ont sorti leurs costumes les plus fous pour l'occasion. La visite des voisins fut une grande réussite également.

NOVEMBRE 2022

L'autodétermination, du concept à la pratique

Le 25 novembre 2022 a eu lieu un séminaire sur l'autodétermination. Accompagnés par Jean-Luc Deleplace et Marine Ballé, le séminaire a permis d'échanger et de partager le travail réalisé par les professionnels du PAVVA autour de l'autodétermination et d'approfondir certains points spécifiques de la formation. Les équipes du PAVVA sont maintenant mieux armées pour poursuivre la démarche d'autodétermination auprès des habitants du Foyer « les Horizons » et des personnes accompagnées par la PAMOA.



Un spectacle rempli de magie

Petits et grands de l'IME ont pu admirer, des étoiles pleins les yeux, un spectacle de magie empreint de paillettes, de couleurs et d'un brin d'humour. Un véritable spectacle interactif de grande qualité offert par l'association MAGEV. Quelques chanceux sont même montés sur scène pour devenir magiciens le temps d'un instant et quelques photos ont permis d'immortaliser ce moment pour le plus grand bonheur de tous. Un grand merci à Maryline Fox et à MAGEV pour ce merveilleux spectacle.

Concrétiser son projet avec les Duodays

Cette année encore, les « Duodays » furent l'occasion pour des personnes accueillies au SAJ de participer à cette action afin de découvrir un milieu professionnel, un environnement de travail et pour certains, concrétiser un projet professionnel. Ce fut l'occasion pour Anthony cette année, d'aller travailler avec les équipes du Commonwealth, sur l'entretien des parcs et jardins autour du mémorial et du musée Canadien sur le site de Vimy.



Une visite guidée de l'ESAT de Grenay

Le 15 novembre, à l'initiative du PLIE et dans le cadre de la semaine de l'emploi des personnes vivant avec un handicap, une visite guidée du site de Grenay du Pôle Travail a permis à une douzaine d'entreprises et organismes d'insertion ou de formation de découvrir un ESAT, et de mieux appréhender les enjeux de l'inclusion et du handicap au travail. Une rencontre intense et fructueuse qui, nous l'espérons, ouvrira des opportunités d'inclusion dans un avenir proche...



DÉCEMBRE 2022

Une fan-zone pendant la Coupe du Monde



Pendant la Coupe du Monde de football, chaque match a rassemblé la fan-zone pour encourager leur équipe jusqu'à la finale dans la grande salle à manger aux couleurs tricolores. Drapeaux, guirlandes, maquillages, tout était prêt. Le foyer d'hébergement, le SAJ et La Marelle ont répondu présent. L'ambiance fluctuait au fil des buts, les habitants ont vécu une montagne russe d'émotions. La fin ? Tout le monde la connaît : la 3ème étoile est dans le cœur de tous les supporters en attendant 2026. Félicitations à l'Argentine !

Nouvelle édition de l'opération « Choco'Mascotte »

L'opération Choco'Mascotte a eu lieu à 2 reprises cette année : la première au moment de Pâques, puis la seconde lors des fêtes de Noël. Grâce à votre solidarité et générosité, la Mascotte a encore grandement réussi à atteindre ses objectifs ! L'argent récolté permettra à la Mascotte de financer certains de ses projets en 2023.



Le SAJ Le Domaine des Ecureuils fête Noël !

La fête de Noël du SAJ s'est déroulée à l'auberge de l'oiseau perdu à Merville. Un cadre sympathique, un bon repas et une superbe ambiance, tout était réuni pour chanter, danser, rire, en un mot faire la « Fêêêete ».



DES AIDANTS AUTEURS D'UN RECUEIL DE NOUVELLES

« Imaginez... un terrier à la tranquillité dérangée par la construction d'un musée, une jeune fille qui part sauver des orphelins sur le dos de Pégase, un chien bleu à trois pattes qui entrerait dans votre vie, une vieille dame chérie par son petit-fils et ses amis... »

Brèves d'humanité, c'est un recueil de plusieurs nouvelles, toutes rédigées par des proches aidants de notre territoire, dans le cadre d'un atelier d'écriture. 7 récits écrits avec émotion et passion, qui « *fleurent bon l'altruisme, l'amitié et la fraternité* ».

Le recueil a pu être présenté lors de la cérémonie de clôture de l'atelier d'écriture itinérant à destination des aidants en fin d'année 2022. L'Apei de Lens et environs et plus particulièrement le service d'aide aux familles et aux aidants est ravi d'avoir été partenaire de ce beau projet. Un grand bravo à l'ANGDM.

Vous souhaitez le lire ? Il est disponible dans l'Espace Documentaire de notre Pôle Associatif !



UNE VIDÉO POUR SENSIBILISER SUR LE HANDICAP INVISIBLE



En France, de nombreuses personnes vivent avec un handicap invisible. Derrière ces handicaps, on retrouve parfois un véritable manque de reconnaissance.

Face aux difficultés que peuvent rencontrer les personnes concernées dans le monde du travail, la vidéo « Erreur 404 » est là pour rappeler qu'il ne faut pas se fier aux préjugés.

La vidéo, créée par le réseau « les entreprises pour la cité » en collaboration avec l'agence de communication « séquences clés » a même été primée lors du festival « Regards croisés ! »

Pour visionner la vidéo, scannez le QR code !

36 | **LENS**

EMPLOI

Les travailleurs handicapés à l'honneur

Une cérémonie, la première depuis trois ans, avait lieu mercredi 18 janvier pour donner des certifications et des médailles aux travailleurs vivant avec un handicap, rattachés à l'association APEI qui œuvre pour l'inclusivité.

ANTHONY JAMES

Certains haïssent les bras, d'autres se contentent d'un large sourire face à leurs camarades qui multiplient les applaudissements et les cris. « On se traitait à une cérémonie des Oscars », lance Yvonne Magali qui présente les lauréats. Pourtant, cet engagement émane de la salle Jean-Nehalem de Lens, où plus de 300 personnes étaient réunies pour la première fois depuis trois ans. La cérémonie, normalement annuelle, récompense les travailleurs handicapés rattachés à l'APEI de Lens et ses environs.

93 TRAVAILLEURS CERTIFÉS, 35 MÉDAILLES

L'équipe dirigeante de la structure a d'abord présenté ses vœux et fait un point sur les différentes réalisations constatées ces trois dernières années : « nous avons poursuivi le déploiement des interventions, maintenu l'activité, lancé un nouveau site internet et recruté des personnes supplémentaires, vivantes avec des

troubles auditifs ou des handicaps psychiques. Nous nous sommes unifiés par rapport aux autres précédents malgré ce contexte sanitaire », résume le directeur du pôle Travail de l'APEI, Pierre-Vives Dujardin. Les domaines dans lesquels évoluent les travailleurs sont vastes :

500

Le nombre de personnes en situation de handicap que l'APEI accompagne par le travail. C'est-à-dire avoir un emploi sur trois sites et dans neuf secteurs différents.

administratif, bois industriel, métallurgie, couture. « Des moniteurs sont essayés évoluer les secteurs pour une validation de compétences », précise Catherine Dewaldre, directrice de Diquako, organisme travaillant avec l'APEI. Ainsi, 93 personnes ont reçu une certification ce mercredi 18 janvier : « c'est permis de montrer qu'ils sont capables de faire des



Un total de 300 personnes travaille dans les établissements adaptés de l'APEI, François Rito

choses, que certains ne savent pas faire. C'est un discours de reconnaissance qui favorise la transition vers le milieu ordinaire », explique Thomas Delreux, directeur général de l'association.

« NE PLUS ÊTRE DANS L'EXCLUSION »

Si avec l'APEI de Lens, plus de 300 travailleurs sont embauchés dans des ESAT (Établissement et service d'aide par le travail), rattachés à terme est d'intégrer ces personnes vivant avec un handicap dans un milieu professionnel plus classique. Mais pour Thomas Delreux, « cela

reste compliqué aujourd'hui, car un employeur cherche la personne la plus polyvalente possible. C'est un vrai enjeu de société : ne plus être dans l'exclusion, mais dans une société inclusive où chacun peut trouver sa place. »

Au cours de cette cérémonie, 35 adhérents ont également reçu des médailles du travail. C'est le cas de Johan Rousseau, qui travaille en cartonnage à Lens, et de Frédéric Blondin, employé aux espaces verts à Gennez. Pour eux, cette récompense « représente tout ce qu'on a fait. Ça veut dire qu'on travaille bien et qu'on

peut encore faire mieux, ça nous motive », a réagi Frédéric Blondin. « Après, il faut que la santé le permette, ça ne rend pas la chose facile. Mais il faut travailler, ne pas rester à rien faire », complète Johan Rousseau.

Une fois tous les diplômes remis, le chantier de l'année 2023 se profile pour l'APEI de Lens et ses environs avec plusieurs gros projets comme le lancement d'un nouvel ESAT à Avion et la mise en place d'un dispositif d'habitat de 42 logements individuels en centre-ville de Lens.

« Lens : les travailleurs handicapés à l'honneur » L'avenir de l'Artois

L'Avenir de l'Artois a publié un article le 25 Janvier 2023 sur la cérémonie de remise des certifications et des médailles des travailleurs d'ESAT.

Pour lire l'article, rendez-vous dans l'espace presse de notre site internet apei-lens.org

« Le Louvre Lens, une bouffée d'air et plus encore pour les habitants de la Marelle », La voix du Nord

Pour lire l'article, rendez-vous dans l'espace presse de notre site internet apei-lens.org

Le Louvre-Lens, une bouffée d'air et plus encore pour les résidents de la Marelle

Ils ont vu le musée se construire, au bout de leur jardin ou presque. Les grues, les tractopelles, les ouvriers sur le chantier, tout ça les a marqués et ils en parlent encore ! Depuis dix ans, Sabrina, Maurice, Jean-Charles, trois résidents de la Marelle, un de foyers d'accueil médicalisés de l'APEI de Lens-Liévin, ont toujours été aux premières loges.



HOMMAGES

Bruno MOHAMED (22.11.2022)
Travailleur à l'ESAT Schaffner

Geneviève MOTTEZ (27.11.2022)
Habitante du Foyer de Vie les Glycines à partir de 2016 puis de la Bohème en 2019 et membre du service des retraités d'ESAT

Nicolas DAGUSÉ (04.12.2022)
Fils de Monsieur Dagusé, fidèle collecteur de l'Apei de Lens et environs



Apei de Lens et environs
22 rue Jean Souvraz, 62300 Lens

Tél. : **03 21 79 16 39**
contact@apei-lens.org

Retrouvez toutes nos actualités sur :
www.apei-lens.org

Twitter : [@apei-lens](https://twitter.com/apei-lens)
LinkedIn et Facebook : **Apei de Lens et environs**

